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Mon village ESS 
 

Ce mardi 28 Novembre 2023 se tenait la première édition de “Mon Village ESS” initié 
par le PTCE-PVM dans le hall du bâtiment Copernic de l’Université Gustave Eiffel. De 
14h à 17h, les visiteurs ont ainsi pu découvrir les nombreux projets solidaires et 
écologiques du campus de l’université à travers les différents stands et animations 
proposées. Nous vous proposons de découvrir les acteurs du PTCE-PVM aux travers 
de nos échanges réalisés avec eux lors de cet événement s'inscrivant dans le mois de 
l’ESS. 

 

Les Restos du Cœur  

La structure :  
Depuis la création de l’association par Coluche en 1985, des dizaines de milliers de bénévoles 
des Restos du Cœur luttent contre la pauvreté et l’exclusion sous toutes ses formes. Bien que 
leur plus grande action reste la fourniture d’une aide alimentaire, les Restos du Cœur mènent 
aussi d’autres actions pour lutter contre la précarité, telle que l’inclusion culturelle, 
l’accompagnement budgétaire etc.  
 

Les Restos du Cœur est une association 
nationale qui s’appuie sur des bénévoles 
pour mener des actions dans tout 
l'hexagone. Le siège social est à Paris avec 
une organisation qui se décline en 11 
délégations régionales et 112 associations 
départementales qui gèrent 2 333 centres. 
Une des délégations régionales que nous 
avons rencontrées est Les Restos du Cœur 
de Seine-Et-Marne qui, au début 2022, s’est 
implantée au centre du campus de 
l’Université Gustave Eiffel (UGE) à 
Champs-sur-Marne. Ce centre est le 
premier et l’unique centre des Restos du 
Cœur au sein d’une université à disposition 
uniquement aux étudiants. 

 
Au niveau national, l’association compte 550 salariés, 70 000 bénévoles réguliers et 
approximativement 23 000 bénévoles ponctuels. Lors de l’évènement “Mon Village ESS” nous 
avons rencontré Manola, la responsable du centre à l’université, et Jean-Yves, deux 
bénévoles de l’association.  
 
Le projet :  
Au sein de l’UGE, les Restos du Cœur (RDC) proposent deux créneaux de collecte par 
semaine à la Maison de l’Étudiant (le lundi fin de journée et le vendredi lors de la pause du 
midi), où ils distribuent gratuitement non seulement des produits alimentaires, des produits 
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d'hygiène et des produits d’entretien, mais aussi des billets de spectacles et de concert pour 
ouvrir l’accès à la culture. Pour pouvoir y recourir, les étudiants doivent s'inscrire afin de 
s’assurer qu’ils répondent aux critères financiers définis.  
 
Avec un réseau national établi, les RDC ont un fort pouvoir d’achat et un premier accès aux 
dons privés et aux collaborations avec d’autres structures commerciales et de l’ESS.  En 
termes d’opérations logistiques du centre, les bénévoles s’occupent de la collecte, de l’achat 
et du tri des produits.  
 
 
Le lien avec l’UGE : 
Les Restos du Cœur ont un lien extrêmement 
important avec l’UGE, du fait qu'ils ont un local à 
Champs-sur-Marne mis à disposition par l’Université 
Gustave Eiffel. Ils apportent une aide alimentaire 
pour soutenir les étudiants de l’Université qui sont 
vraiment dans le besoin.  
 
 
Le lien avec le PTCE-PVM :  
Lors de la création du centre Restos du Cœur au sein 
de l’université, ils ont été approchés et invités à 
rejoindre le PTCE-PVM. Grâce à cet événement, ils 
ont pu réaffirmer leur position au sein du PTCE en 
revisitant les enjeux et en rencontrant les acteurs. Ils 
ont la volonté de continuer dans cette voie de 
construction de communs avec les étudiants de 
l’Université Gustave Eiffel ainsi que les acteurs du 
PTCE-PVM.  
 
 
Le sentiment sur l’évènement « Mois de l’ESS » :  
Pour Manola et Jean-Yves, le Village ESS leur a permis de redécouvrir les étudiants, faire 
connaissance et de créer des synergies avec les acteurs du village ainsi que de se sensibiliser 
et d'échanger sur leurs actions.  
 
 
 
Rédaction : Johanna HARLEY, Sarah MAUBERT, Charmila MOILIME, Reah PHILLIP, Tahina 
Tatiana VELONDRAZANA. 
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La CASDEN 

 
La structure :  
La CASDEN (à l'origine, acronyme de la Caisse 
d'aide sociale de l'Éducation nationale) est une 
banque coopérative qui a été créée en 1951 par 
des enseignants et pour les enseignants. Jusqu’en 
2016 elle était exclusivement réservée au 
personnel de l’enseignement, l’éducation, la culture 
et la recherche. Depuis 2016, elle est ouverte à 
toute la fonction publique, elle compte aujourd'hui 
plus de 2 millions de sociétaires.  
 
Le projet :  
Son projet consiste à mettre en place une palette 
complète de produits et services bancaires, allant 
de l'épargne aux crédits avantageux, dans le but de 
soutenir les projets personnels et professionnels de 
ses membres. Elle met l'accent sur la solidarité, la 
proximité et la coopération et ne base pas son 
activité sur des activités commerciales et 
financières. C’est l’épargne de tous qui va 

permettre de financer les projets. La CASDEN a un réseau de près de 100 000 militants 
volontaires qui agissent afin de promouvoir le modèle et les valeurs de la banque qui sont : la 
solidarité, la citoyenneté, le bien-vivre ensemble, le collectif et la coopération. Elle crée par la 
même occasion de la proximité auprès de ses 
partenaires et dans les établissements publics. 
 
Le lien avec l’UGE :  
Elle est en partenariat avec l'Université Gustave 
Eiffel depuis plusieurs années, elle soutient la 
mise en place de plusieurs animations au sein de 
l’Université.  
 
Le lien avec le PTCE PVM :  
En partenariat avec la Chaire ESS-UGE, elle 
soutient plusieurs projets et événements autour 
de l’ESS comme le Festival vidéos solidaires. 
 
Le sentiment sur l’évènement « Mois de l’ESS » :  
Aujourd’hui, c’est crucial de souligner toutes les 
initiatives de l’économie sociale et solidaire. C’est 
un événement extrêmement bénéfique qui met en 
avant le partage, l'équité et la solidarité. 
 
Rédaction : Johanna HARLEY, Sarah MAUBERT, Charmila MOILIME, Reah PHILLIP, Tahina 
Tatiana VELONDRAZANA. 
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Le PTCE-PVM 
 
Entretien avec Cécile TANGUY - Chargée de mission ESS à l’agglomération Paris Vallée 
de la Marne et salariée du PTCE Paris Vallée de la Marne 
 
Le PTCE-PVM était représenté par Cécile Tanguy lors de cet événement. Le PTCE regroupe 
des acteurs du territoire de Paris Vallée de la Marne qui s’engagent dans le développement 
de modèles d’activité économiques innovants en faveur de la transition écologique, solidaire 
et démocratique.  
 
La structure :  
Dès 2014, Hervé Defalvard (actuel Vice-
Président du PTCE et maître de 
conférence à l’Université Gustave Eiffel) a 
souhaité apporter une dimension pratique 
de l’ESS à ses étudiants en Master 2 et en 
Licence Professionnelle et leur permettre 
de faire vivre des projets. Il a donc 
commencé à créer avec eux des 
partenariats avec des structures de l’ESS 
du territoire. Est alors venue l’idée de 
créer un réseau avec ces mêmes 
partenaires. En 2019, la Chaire ESS de 
l’université et quatre acteurs du territoire 
(l’agglomération de Paris Vallée de la 
Marne, le Sietrem, France Active et la 
M2IE) sont lauréats du dispositif Territoire 
French Impact pour leurs projets sur trois 
axes : la transition écologique et solidaire, 
les enjeux de l’économie circulaire et la 
mobilité douce et inclusive. Une subvention de l’État leur a ainsi été accordée grâce à cette 
labellisation. Ces cinq acteurs sont ensuite devenus les membres fondateurs du PTCE au 
moment de sa création le 26 octobre 2021. Cela a permis à différents acteurs du territoire de 
Paris Vallée de la Marne (collectivités, entreprises, structures de l’ESS et universités) de se 
rassembler pour faire des projets en commun. Le PTCE-PVM devait être au début une 
association de préfiguration avec comme objectif de devenir une SCIC mais nous avons 
finalement décidé de basculer sur une association.  
 
Les acteurs du PTCE-PVM : 
Le PTCE-PVM est composé d’une trentaine de membres implantés sur le territoire de Paris 
Vallée de la Marne et ses alentours. La particularité des membres est la possibilité de 
participer aux Assemblées Générales et le fait qu’ils versent une cotisation. Nous avons trois 
bénévoles et une salariée, moi-même. Je travaille à 20% au PTCE et le reste du temps je suis 
chargée de mission ESS à l'agglomération de Paris Vallée de la Marne. Je suis d’ailleurs une 
ancienne étudiante de la promotion 2021 du master Insertion et Entrepreneuriat Social et 
Solidaire de l’Université Gustave Eiffel et j’étais en apprentissage sur le PTCE.  

La définition des PTCE d’après la Loi de 2014 
relative à l’ESS 
 
Les Pôles Territoriaux de Coopération 
Économique sont constitués par le 
regroupement sur un même territoire 
d'entreprises de l'économie sociale et 
solidaire, au sens de l'article 1er de la 
présente loi, qui s'associent à des 
entreprises, en lien avec des collectivités 
territoriales et leurs groupements, des 
centres de recherche, des établissements 
d'enseignement supérieur et de recherche, 
des organismes de formation ou toute autre 
personne physique ou morale pour mettre en 
œuvre une stratégie commune et continue de 
mutualisation, de coopération ou de 
partenariat au service de projets 
économiques et sociaux innovants, 
socialement ou technologiquement, et 
porteurs d'un développement local durable. 
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Le président est Gérard EUDE, conseiller délégué à l’Agglomération Paris-Vallée de la Marne, 
le vice-président est Hervé Defalvard, et le trésorier est Benoît MONFORT, directeur de Super 
U de Noisiel et Champs sur Marne. 

 
 
 
Les projets menés actuellement dans le 
cadre du PTCE-PVM : 
 
Les projets étudiants et entre partenaires 
peuvent être catégorisés en cinq axes 
principaux :  
- Filière Brassicole (la brasserie 
apprenante et la malterie en commun) 
- Tiers Lieux (Éco-lieu Braque) 
- Archipel Nourricier (la cuisine de 
rue et le jardin partagé) 
- Développement et Recherche 
- Art et Culture (le festival ESS).  
 
D’autres axes peuvent être développés 
par la suite si de nouvelles opportunités 
de collaboration se présentent.  
 
 
 
 
 

 
 

Le sentiment sur l’événement “Mon village ESS” : 
 
Le mois de l’ESS est un vrai temps fort au niveau national et j’ai donc voulu le décliner au 
niveau de l'agglomération en proposant différents événements et actions dont “mon village 
ESS”. Nous avons notamment organisé des animations sur la commande publique, sur 
l’entrepreneuriat engagé et un ciné débat. L’idée était aussi que les acteurs du territoire en 
profitent pour mettre en avant leurs événements. Je suis contente de voir que les acteurs et 
étudiants se sont vraiment saisis de cette opportunité, s’associent à l'agglomération et 
répondent présents pour ce premier événement de ce genre. C’est une belle preuve de 
partenariat ! 
 
 
Rédaction : Montigny N., Orange V. et Virgel A. 
 
 
 
 
 

Cécile Tanguy 
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Éco-lieu Braque 
 
Entretien avec Céline et Pamela - Étudiantes en Licence Professionnelle Gestion des 
Organisations de l’Économie Sociale et Solidaire à l’Université Gustave Eiffel. 
 
Au milieu des peluches, livres, manteaux et autres objets gratuits proposés par l’éco-lieu 
Braque, Céline et Pamela nous ont accueillis et ont accepté d’échanger avec nous au sujet 
de ce lieu singulier. Nous nous sommes également prêtés au jeu du quizz qu’elles avaient 
préparé autour de différentes thématiques en lien avec l’économie circulaire et l’économie 
sociale et solidaire. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La structure : 
L’éco-lieu est géré par la mairie de Champs-Sur-Marne. Au-delà de la mise à disposition du 
lieu par le bailleur social, c’est aussi trois salariées municipales qui viennent faire vivre l’éco-
lieu et qui nous encadrent (dont Aurélie et Raki). 
L’éco-lieu est ouvert le mardi et mercredi avec des ateliers réguliers (l’exemple de la gratiferia 
à venir est donné avec notamment la M2IE également présente sur le village ESS qui 
proposera un atelier avec sa vélostation). Nous sommes pleinement investies dans le 
fonctionnement du lieu puisque dans le cadre de notre projet tuteuré, nous sommes présentes 
toute la journée du mardi, où nous pouvons accueillir le public et consigner les objets reçus et 
donnés. 
L’éco-lieu n’a pas de bénévoles à proprement parler mais des habitants du quartier viennent 
s’y retrouver, discuter, parfois donner et parfois prendre des objets proposés. Leur présence 
est souvent l’occasion de donner un coup de main au rangement du magasin. Placé au centre 
d’un quartier populaire et principalement visité par les habitants de ce quartier, l’éco-lieu 
Braque est devenu un vrai lieu de vie sociale locale. 
 
 

Céline et Paméla 
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Le projet de l’éco-lieu Braque : 
Les objectifs de la création d’un tel lieu sont nombreux mais visent tous à ramener l’ESS au 
plus près des populations en venant s’installer au centre d’un lieu de vie. Parmi les missions 
principales il y a :  

- Favoriser le réemploi (donner une seconde vie aux objets) 
- Avoir un magasin gratuit ouvert à tous sans distinction de revenu ou de lieu de 

résidence 
- Créer du lien social 
- Favoriser la convivialité et la solidarité 
- Sensibiliser à l’économie sociale et solidaire et faire de la prévention notamment sur 

la réduction des déchets  
 
Le lien de l’éco-lieu avec le PTCE-PVM : 
Implanté au cœur du territoire du PTCE, ce projet a depuis sa création, impliqué des étudiants 
de l’Université Gustave Eiffel. Aujourd’hui entre les projets tuteurés qui s’y déroulent et la 
collaboration de plusieurs acteurs du territoire lors des évènements (Casden, M2IE, ...) on 
peut dire que l’éco-lieu est un bel exemple de ce qu’il est possible de faire grâce à la 
coopération d’acteurs locaux notamment dans le cadre d’un PTCE. 
 
Le rôle donné aux étudiants : 
Depuis la phase de création du projet, les étudiant.e.s de la licence professionnelle GOESS 
de l’université Gustave Eiffel sont missionné.e.s chaque année pour faire vivre et développer 
l’éco-lieu. En dehors de la présence au Village ESS, ce qui nous occupe actuellement est 
l’organisation d’un évènement : la 
Gratiféria de Noël. L’éco-lieu Braque 
accueillera, le 9 décembre, une récolte 
de jouets en partenariat avec la banque 
populaire et la Casden. Cet évènement 
sera l’occasion d’inviter le public à venir 
découvrir l’éco-lieu avec une distribution 
de soupe (préparée avec des légumes 
cultivés localement par un partenaire) et 
de partager un goûter. Toutes les infos 
sont disponibles sur le site de la mairie 
de Champs sur Marne, rubrique 
Actualité. 
 
 
Le sentiment sur l’évènement « Mois de l’ESS » : 
Nous n’avons pas encore eu le temps de faire le tour, mais ça permet de présenter des actions 
de prévention et de sensibilisation à la transition écologique aux étudiants. C’est un bon 
concept qui nous réunit car il est vrai qu’en tant que jeunes on ne fait pas toujours 
suffisamment attention aux questions sociales et environnementales. C’est aussi pour nous 
l’occasion de découvrir d’autres projets que le nôtre et toutes les initiatives locales. 
 
 
Rédaction : Montigny N., Orange V. et Virgel A. 
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FabLab Descartes 
 

                                      
 
La structure : 
C’est une association créée en 2015. On est deux employés. 
Notre association est ouverte à toute personne souhaitant réaliser des objets ou apprendre à 
utiliser les outils professionnels. Il est possible de réserver des machines professionnelles afin 
que les personnes réalisent leur projet.  
 
Le projet : 
Nous, notre projet, c’est d’accompagner les individus à réaliser, à concrétiser leur projet avec 
les machines professionnelles. Nous les aidons à concrétiser et à mettre en œuvre leur idée. 
Leur projet peut consister à créer des objets fantaisistes, de décor, pour usage quotidien, … 
 
Le lien avec l’université Gustave Eiffel : 
Notre lien avec l’université Gustave Eiffel est par le financement. 
 
Le lien avec le PTCE-PVM : 
Je ne sais pas. 
 
Le sentiment sur l’évènement « Mois de l’ESS » : 
Nous l’avons trouvé intéressant pour rencontrer et pouvoir échanger avec les partenaires. 
 
 
Rédaction : Mfaïza, Pamela, Céline, Assia, Zehra, Hélicia 
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Chaire ESS-UGE 
 

 
La structure : 
Youna NÉDÉLEC apprentie de la Chaire ESS-
UGE explique lors de l’entretien que la chaire 
ESS favorise par son offre de formations, son 
programme de recherche et ses actions de 
sensibilisation, une autre économie durable, 
solidaire sur les territoires avec des emplois de 
qualité.  
 
 
 
 
 
 
 
 

Le projet de la Chaire ESS : 
Le projet consiste à mieux comprendre, accompagner et valoriser les actions sur divers 
territoires, comme la création d’un éco-Lieu, d’une filière brassicole ou encore d’un réseau de 
circuit-court alimentaire.  
Cette chaire vise à encourager les travaux, les pratiques, les recherches et les formations en 
économie sociale et solidaire lorsque celle-ci se met en quête de territoires plus soutenables. 
Les travaux de la chaire ESS se développent selon deux axes centraux d’action : la formation, 
la recherche ainsi que leur valorisation. 
 
Le lien avec l’université Gustave Eiffel : 
La chaire ESS-UGE se situe au centre de l’Université Gustave Eiffel, ses liens ont été créés 
depuis 2007. 
 
Le lien avec le PTCE-PVM : 
La Chaire ESS-UGE est un des membres fondateurs du PTCE-PVM. Nous mettons ensemble 
des actions en place sur notre territoire avec notamment l’éco-lieu Braque qui est piloté par le 
PTCE-PVM, et investit par les étudiants de la LP GOESS qui y mènent leurs projets collectifs. 
 
Le sentiment sur l’évènement « Mois de l’ESS » : 
Je pense que pour une première édition, cet évènement est un succès car il a permis de 
rassembler et fédérer plusieurs acteurs de l’ESS présents sur notre territoire. À l’avenir, il 
faudra essayer d’attirer davantage d’étudiants à cette manifestation dans le but de leurs faire 
découvrir l’ESS présente sur le territoire. 
 
 
Rédaction : Mfaïza Esther Merveille MENGUE, Fariza DAGUEMOUNE, Synthia MBINGI, 
Ruth SEKA 
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La M2IE(Maison Intercommunale de l'Insertion et de l'Emploi) 
 

 
 
La structure : 
Lors de « Mon village ESS », nous avons eu 
l’opportunité d’échanger avec Nassima 
GUENDOUL, directrice de la M2IE, qui nous a 
présenté leur projet.  Cette structure est un 
organisme de formation, mais aussi une structure 
de l’insertion par l’activité économique et un 
opérateur pour l’emploi installé à Torcy.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Le projet : 
Le projet de la M2IE a un double objectif.  
Le premier est un chantier d’insertion, autrement dit c’est une opportunité pour les chercheurs 
d’emploi de longue durée, d’être accompagnés et de bénéficier d’emplois tremplins sous des 
contrats à durée déterminée d’insertion (CDDI) en tant que réparateurs de vélos. 
Le deuxième objectif est d’offrir aux habitants du territoire parisien de la Marne des 
services en lien avec les vélos, au travers notamment des ateliers de réparation de vélos dans 
les quartiers appelés « Vélostation ». 
 
Le lien avec l’université Gustave Eiffel : 
Le lien entre l’université Gustave Eiffel et le projet de la M2IE, se traduit par la mise en place 
des ateliers vélos sur le campus et l’entretien du jardin partagé qui est installé à côté du Crous 
de l’université Gustave Eiffel. 
 
Le lien avec le PTCE-PVM : 
Nous mettons en place des actions au seins des territoires du PTCE et ses environs. 
 
Le sentiment sur l’évènement « Mois de l’ESS » : 
Cet évènement était très convivial et nous a permis de revoir ou rencontrer les acteurs du 
territoire qui œuvrent dans la même dynamique que nous. De plus c’était une bonne occasion 
pour nous d’inaugurer notre nouvelle marque de vélos « Chrysalide ». 
 
 
Rédaction : Mfaïza Esther Merveille MENGUE, Fariza DAGUEMOUNE, Synthia MBINGI, 
Ruth SEKA 
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Hortie 
 

 
La structure : 
L’association Hortie, cofondée par Victor Malet 
et Marie-Yvonne propose des produits simples et de 
saison provenant directement de producteurs et 
artisans engagés pour une alimentation saine, 
respectueuse de l’environnement et à impact social 
positif. Ce sont des courses en circuit court, 
durables et livrées directement chez les 
particuliers.  
 
 
 
 
 

 
Le projet : 
Développer l’alimentation en circuit court. 
 
 
Le lien avec l’Université Gustave Eiffel : 
Notre lien avec l'université Gustave Eiffel s'est fait avec la rencontre Monsieur Hervé 
DEFALVARD. 
 
 
Le lien avec le PTCE-PVM : 
Aujourd’hui nous n’avons pas encore de liens directs avec le PTCE, pour l’instant nous en 
sommes à l’étape de la découverte du projet.  
 

Le sentiment sur l’évènement « Mois de l’ESS » : 
Cet événement est une première pour moi et je trouve que c’est une réussite. C’est une bonne 
idée d’avoir réuni divers acteurs du territoire pour cet événement.   
 
 
 
Rédaction : Mfaïza Esther Merveille MENGUE, Fariza DAGUEMOUNE, Synthia MBINGI, 
Ruth SEKA 
 


